

PERSONALIDAD



Resulta difícil describir la personalidad en forma global de este gran profesor. Para empezar diré que tenía una estatura que bordeaba el metro sesenta y cinco, vestía pantalón y chaqueta blanca impecable, y a fines de la década del cincuenta se desplazaba en un automóvil Peugeot azul marino muy bien tenido con el que llegaba a la Facultad de San Fernando. Una de sus virtudes era su puntualidad exagerada, ingresaba con unos minutos de anterioridad a las ocho de la mañana y esperaba que sea la hora en punto para cerrar la puerta de la clase y nadie se atrevía a ingresar al aula. No le gustaban interrupciones.

Como Profesor. Fui su alumno en el año 1958 cuando enseñaba el curso de Histología en la Facultad de Medicina de San Fernando, curso que se llevaba en forma experimental e intensiva durante el segundo semestre los días lunes, miércoles y viernes de 8 am a 12 m y en las tardes de 2 a 6, habían clases teóricas con proyecciones de filminas, prácticas de dibujo en un cuaderno de lo observado en el microscopio y momentos para tomar paso a los alumnos que eran momentos de gran estrés. Una de sus particularidades era que en el paraninfo que es donde se realizaba la parte teórica y los pasos orales, empleaba una nomenclatura sui géneris; llamaba a un alumno "Al ruedo" que era la parte baja del salón y en forma muy precisa le hacía las preguntas pertinentes. Si no contestaba con buen criterio diríase *al pie de la letra de sus copias* o no había estudiado nada, lo anotaba en una libreta y lo hacía candidato al "Crucero de verano" que significaba llevar el curso en los meses de vacaciones. Además a cada uno le daba un grado naval había el capitán de la embarcación que era de los malos el menor hasta el marinero, y en una oportunidad a uno que no sabía absolutamente nada le ordenó al capitán que en alta mar lo colocara en la "Balsa con hueco" para que se lo coman los tiburones, porque no lo quería volver a ver más. Y vinculado siempre con la navegación parece que tenía un radar. Si

se enteraba o se encontraba en el hipódromo con algún alumno o se enteraba que el sábado había ido a una fiesta lo apuntaba en una libreta que lo anotaba en su libro de bitácoras y el lunes siguiente era fijo para llamarlo *al ruedo*; sino respondía correctamente lo trataba de "vago sin vergüenza, tus padres están trabajando para sacarte adelante y tú votando su dinero en los caballos o bailando con la fulana en vez de estudiar". Si alguien sacaba nota desaprobada a fin de año, no le tenía compasión, así le faltara medio punto y *debía repetir el año*. Era de una voluntad inquebrantable, y a la inversa si obtenía nota veinte, la colocaba. Pero siempre había preguntas *tapaditas* que prácticamente eran difíciles de responder.

Un día de aquellos, el doctor Porturas llegó después de las ocho a la clase y acordamos cerrarle puerta, como nos hacía él en iguales circunstancias y trascendió que presentó su renuncia ante las autoridades de la Facultad, pero no le fue aceptada.

Cuando uno era su exalumno, el trato que nos daba era diferente, algo excepcional, un verdadero contraste; fino, amable, agradable, transparente en su trato, al extremo que una promoción de Cayetano Heredia lleva su nombre que traducía lo que realmente era, una persona de principios.

Asamblea Magna del Cuerpo Docente de Medicina. 25 de julio de 1961. Como sucede muchas veces, el escritor o el locutor de un artículo es prisionero del espacio o del tiempo. Por ello me limitaré a documentar solamente la esencia de esta asamblea que es la "Partida de Nacimiento" de la Unión Médica de Docentes Cayetano Heredia y dice así:

"La Asamblea del Cuerpo Docente de la Facultad de Medicina reunida el día veinticinco de julio de mil novecientos sesenta y uno, ante los graves acontecimientos que amenazan destruir la educación médica en el país y conscientes de sus responsabilidades, acuerda:

- 1° **“Constituir la UNIÓN MÉDICA DE DOCENTES CAYETANO HEREDIA que agrupa a todos los maestros de San Fernando que sostienen indeclinablemente sus ideales de una auténtica reforma universitaria”.**
- 2° **“Elegir presidente de la Institución al ilustre maestro doctor Honorio Delgado, quien será asesorado por los comités que él determine”.**
- 3° **“Elegir secretario de la institución al doctor Ernesto Ego Aguirre”.**
- 4° **“Señalar como local provisorio de la institución el de la Academia Nacional de Medicina, cedido en actitud generosa y comprensiva”.**
- 5° **“Autorizar al doctor Honorio Delgado, para que en nombre de la Unión Médica de Docentes Cayetano Heredia haga conocer a las autoridades nacionales, nuestra decisión de ofrecer a la colectividad nuestros servicios docentes dentro de los requisitos indispensables para una enseñanza médica seria y responsable”.**

Lima, 25 de julio de 1961

Víctor Alzamora Castro Hernán Torres Rodríguez

Jorge Voto Bernal Fernando Porturas Plaza

Sin temor a equivocarme, si algún curso estudia-

do a través de tan larga profesión, hemos aprendido a conciencia fue histología gracias a este brillante profesor que con sus exigencias nos hizo conocer la anatomía microscópica normal base de la patología.

Y hoy que han pasado los años, y ha pasado al retiro de sus actividades docentes todos sus antiguos alumnos lo consideramos como un “Patricio”, un consultor y sobre todo como un amigo. Últimamente, con motivo de las Bodas de Oro de la Universidad lo han entrevistado y filmado. Documento invaluable.

Jamás falla a los eventos importantes de nuestra Universidad, dando con su presencia prestigio a cualquier actividad de nuestra Institución. Por eso en estas líneas a nombre de sus exalumnos le rindo el homenaje que se merece.

Las fotocopias de las renunciaciones de los docentes de San Fernando que llegaron a mis manos, las he donado al Vicerrectorado de la Universidad con motivo de los 50 años de la fundación de nuestra Institución.